
 

RELATÓRIO DE VISITA TÉCNICA 
 

Projeto: Recicla Rio Paranaíba: Coleta Seletiva com Inclusão de Catadores de Materiais 
Recicláveis 

Proponente: Instituto Socioambiental de Promoção da Reciclagem Inclusiva - IAPRI 

Local: Rio Paranaíba/MG 

Responsável Técnico: Luísa Mosqueira Marchese 

No dia 21 de janeiro de 2025, a equipe do Semente, representada por Luísa 

Mosqueira e Paula Grandi, participou da visita técnica de monitoramento do projeto 

“Recicla Rio Paranaíba: Coleta Seletiva com Inclusão de Catadores de Materiais 

Recicláveis”, no município de Rio Paranaíba/MG. O proponente do projeto é o 

Instituto Socioambiental de Promoção da Reciclagem Inclusiva – IAPRI, que 

apresenta, entre outras finalidades, a atuação com o desenvolvimento de alternativas 

econômicas locais por meio do fomento à inclusão socioprodutiva dos catadores de 

materiais recicláveis e famílias em situação de vulnerabilidade social.  

Em relação ao projeto, tem-se como objetivo implementar a coleta seletiva 

em Rio Paranaíba com a participação dos catadores. Essa atuação está sendo 

realizada com os catadores que dependiam do trabalho no lixão municipal para 

sobrevivência, local que passou por processo de fechamento nos últimos meses.  

No dia 21, às 06h50, a equipe do Semente iniciou a visita técnica de 

monitoramento, por meio do acompanhamento do projeto piloto de coleta 

domiciliar, em conjunto com as equipes do IAPRI, da Coordenadoria de Inclusão e 

Mobilização Sociais do Ministério Público de Minas Gerais (Cimos/MPMG) e da 

Secretaria Municipal de Meio Ambiente. A implementação da coleta seletiva está 

prevista para ocorrer por meio de etapas, com a ampliação gradativa das metas de 

atendimento dos domicílios.  

Participaram da coleta os seis (6) catadores atualmente associados à 

Associação de Coletores de Materiais Recicláveis de Rio Paranaíba (Acomarp), que é a 

 



 
organização em que os coletores foram integrados, após o processo de encerramento 

do lixão. Cinco (5) desses trabalhadores ficaram na parte de trás do caminhão de 

coleta, cedido pela Prefeitura Municipal.  

O acompanhamento dessa etapa inicial, pelas organizações citadas, foi 

importante para o apontamento de melhorias que podem ser realizadas, levantadas 

pelos próprios catadores e pelas equipes presentes. Uma das questões principais 

apontadas foi o horário proposto para a coleta seletiva, nas terças feiras, que em 

alguns dias ocorreu após o serviço de coleta regular do município, acarretando em 

uma diminuição significativa dos resíduos recicláveis coletados.  

Outras sugestões apontadas foram para otimização na rota realizada e de 

ajustes de segurança no caminhão, para os catadores. Além disso, reforçou-se a 

importância de fortalecer a mobilização social, com a ampliação das ações de 

conscientização. A Neli e a Edna, que são profissionais que apresentam atuação com 

resíduos na região metropolitana de Belo Horizonte nas últimas décadas, 

compartilharam dicas também para o acondicionamento dos recicláveis no caminhão.  

 
Acompanhamento da coleta seletiva piloto.  

Autoria: Luísa Mosqueira 
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Acompanhamento da coleta seletiva piloto.  
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Resíduos de vidro coletados.  

Autoria: Luísa Mosqueira 
Data: 21/01/2025 

 
Caminhão utilizado para a coleta de recicláveis.  

Autoria: Luísa Mosqueira 
Data: 21/01/2025 

 
Ecoponto presente na UFV Rio Paranaíba.  
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Ecoponto presente na UFV Rio Paranaíba.  

Autoria: Luísa Mosqueira 
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Após o acompanhamento da coleta, as equipes se encaminharam para uma 

reunião na Usina de Triagem e Compostagem (UTC) Municipal, onde os resíduos 

coletados são acondicionados e triados. Na UTC, além dos catadores da Acomarp e as 

equipes citadas anteriormente, estiveram presentes a Coordenadora Regional da 

Bacia dos Rios Paracatu, Urucuia e Abaeté MPMG e a Promotoria de Justiça da 

Comarca de Rio Paranaíba. A seguir, tem-se a apresentação dos presentes:  

● Dra. Carolina F. Lameirinha - Coordenadora Regional da Bacia dos Rios 
Paracatu, Urucuia e Abaeté (MPMG); 

● Dra. Sofia Frange – Promotora de Justiça da Comarca de Rio Paranaíba; 
● Amanda Cristina Gonçalves – Assessora da Cimos; 
● Diego Azevedo – Coordenação do projeto; 
● Mateus Campos Vieira – Técnico Ambiental do projeto; 
● Larissa Sousa Campos – Professora da UFV e parceira da Acomarp; 

 



 
● Edna Mariana da Silva – Catadora da Associação dos Catadores de 

Materiais Recicláveis de Esmeraldas (Ascamare); e, 
● Neli Medeiros – Diretora Financeira da Cooperativa Solidária dos 

Recicladores e Grupos Produtivos do Barreiro e Região (Coopersoli). 

Durante a reunião, foram discutidas as sugestões de melhorias e as 

propostas a serem levadas para o encontro a ser realizado no período da tarde, com a 

gestão municipal. Os catadores levantaram a demanda de melhoria na comunicação 

com os gestores da Prefeitura e de alinhamentos em relação à coleta e 

disponibilização do caminhão. Foram observadas também melhorias estruturais 

necessárias na UTC. Além da reunião, foram entregues calçados de proteção e luvas, 

que são equipamentos de proteção individual (EPI) previstos pelo projeto. 

 
Entrada da UTC. 

Autoria: Luísa Mosqueira 
Data: 21/01/2025 

 
Galpão de triagem da UTC. 
Autoria: Luísa Mosqueira 

Data: 21/01/2025 

 
Caçamba para recebimento de resíduos na UTC. 
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Data: 21/01/2025 

 
Rampa para entrada de caminhão de coleta.  
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Reunião na UTC. 
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Entrega dos EPIs. 
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Caminhão basculando os resíduos. 
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Resíduos recicláveis coletados no dia. 
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Equipes presentes na reunião. 
Autoria: Luísa Mosqueira 

Data: 21/01/2025 

 



 
No período da tarde, conforme supracitado, foi realizada uma reunião de 

alinhamento das equipes com os representantes da gestão municipal na sede da 

Prefeitura. Estiveram presentes, além do Prefeito Municipal, representantes das 

secretarias de Limpeza Urbana, Desenvolvimento Social, Obras, Meio Ambiente e o 

Procurador Jurídico do município.  

O encontro iniciou com uma fala da Dra. Carolina, que apresentou um 

retrospecto da coleta, realizada desde setembro de 2024. Destacou-se o pioneirismo 

do município em realizar a coleta seletiva, em comparação aos outros municípios da 

região. Para fortalecimento da atividade, foi sugerido o estabelecimento das 

terças-feiras como dias exclusivos, durante as manhãs e tardes, para o recolhimento 

dos recicláveis, denominada como a “Terça da Coleta Seletiva”. Para isso, o município 

avaliará a possibilidade de a coleta comum não ser mais realizada todos os dias, de 

segunda a sexta. 

A Nicki, uma das catadoras presentes, solicitou a possibilidade para o 

transporte de plásticos PET para o município de Lagoa Formosa, que apresenta um 

preço melhor de compra dos materiais. Outra sugestão levantada foi a divisão do 

município por zonas de bairros e a ampliação gradual da coleta conforme os 

zoneamentos estabelecidos.  

Para engajamento da população, foram sugeridas adaptações no caminhão, 

como a inserção de uma faixa que indique a coleta seletiva realizada e a 

disponibilização de cornetas para chamamento dos cidadãos. A mobilização social 

também será apoiada pelos estudantes da UFV Rio Paranaíba, conforme indicação da 

Professora Larissa, após o retorno do período letivo.  

Outra proposta de mobilização foi o apoio dos agentes de endemia, para 

conscientização sobre a importância da atividade e a diferenciação entre os materiais 

a serem coletados em campanhas específicas para a prevenção da dengue. Com essas 

propostas, alinhou-se que no próximo mês será realizada a nova campanha de 

 



 
sensibilização da população, para que em março sejam iniciadas as terças de coleta 

exclusiva.  

Os ajustes de segurança necessários no caminhão serão avaliados pela 

Secretaria de Obras, para realização dos reparos apontados. Outro importante 

alinhamento feito foi a definição do Secretário de Meio Ambiente como ponto focal 

para comunicação entre a Acomarp e a gestão municipal. A implantação da energia 

elétrica, que atualmente está em falta nas instalações da UTC, será realizada também 

nas próximas semanas.  

Por fim, reforçou-se a importância da contratação da Associação por parte 

da Prefeitura, após a finalização do projeto, para a prestação dos serviços de coleta 

de resíduos recicláveis. Conforme a Política Nacional de Resíduos Sólidos (Lei N.º 

12.305, de 02 de agosto de 2010) o titular dos serviços públicos de limpeza urbana e 

manejo de resíduos sólidos deve priorizar a contratação de associações de catadores 

de materiais reutilizáveis para o estabelecimento de sistemas de coleta seletiva 

municipal. Os catadores presentes agradeceram o apoio e parceria da gestão 

municipal.  

 
Reunião com a gestão municipal.  
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Reunião com a gestão municipal.  
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À noite, a equipe do Semente esteve presente na Câmara de Vereadores 

para acompanhar a apresentação, por parte da Dra. Carolina e pesquisadores da UFV, 

de estudos envolvidos para um Projeto de Lei (PL) que envolverá, entre outras 

 



 
questões, a taxação dos resíduos coletados e envio para aterro regional por meio de 

um consórcio. O PL será votado ainda numa próxima sessão da Câmara.  

 
Sede do poder legislativo de Rio Paranaíba. 

Autoria: Luísa Mosqueira 
Data: 21/01/2025 

 
Fala da promotoria na Câmara de Vereadores. 

Autoria: Luísa Mosqueira 
Data: 21/01/2025 

O projeto está no segundo mês do cronograma e apresenta seis meses, no 

total, de execução. Para esse mês, estão previstas as atividades de formação dos 

catadores para realização do trabalho coletivo no galpão, capacitação para realização 

da prestação do serviço de coleta seletiva e mobilização social e a coleta seletiva em 

grandes geradores. Além disso, estava prevista, no primeiro mês, a reunião com a 

gestão municipal para alinhamento das ações. Observou-se, por meio da visita, que o 

projeto está sendo executado com o cronograma previsto, com o alinhamento das 

ações para aprimoramento do serviço nos próximos meses.   

Sem mais, 

Belo Horizonte, 28 de janeiro de 2025.  
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